

SECCION INFORMATIVA

ESCUELA DE INVIERNO

Como en los años anteriores, los cursos de esta Escuela que dirige desde su fundación la señora Amanda Labarca, Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Chilena de Cooperación Intelectual, funcionaron desde el 15 de Julio hasta la misma fecha de Agosto. Cada año se demuestra mayor interés, tanto en el país como en el resto de la América, por concurrir a la Escuela de Invierno, como puede apreciarse por la matrícula y asistencia media de alumnos y por la concurrencia de catedráticos extranjeros.

Los cursos fueron inaugurados oficialmente con una velada que se celebró en el Salón de Honor, presidida por el señor Ministro de Educación y el Rector de la Universidad. Los 14 grupos que abarcó el temario de la Escuela fueron los siguientes: I. Comercio y Economía; II. Para abogados y estudiantes de Derecho; III. Para médicos y estudiantes de Medicina; IV. Para enfermeras sanitarias y hospitalarias; V. Para Oficiales de las fuerzas armadas; VI. Para funcionarios del Ministerio de Relaciones y Comercio; VII. Para Ingenieros de Minas y estudiantes de Ingeniería; VIII. Para funcionarios de Correos y Telégrafos; IX. Para funcionarios del Ministerio del Trabajo y de Salubridad; X. Para Visitadoras sociales, madres, guardadoras o cuidadoras de niños (en Asilos u hogares); XI. Para extranjeros; XII. Electricidad; XIII. Curso de Organización hotelera, y XIV. Cursos Varios (Política de la Habitación. Literatura española contemporánea).

Las materias de estos 14 grupos se repartieron en 52 cursos, a cargo de distinguidos especialistas.

VISITAS DE MEDICOS DE ESTADOS UNIDOS

Procedente de Estados Unidos llegó, en el mes de Julio un grupo de médicos americanos, entre los cuales se cuentan ocho cirujanos y dos internistas.

Los visitantes fueron recibidos a su llegada por una comisión formada por los doctores Ignacio Díaz Muñoz, Manuel Martínez, Rafael Urzúa, Italo Alessandrini y Hernán Romero, estos dos últimos en representación de la Facultad de Medicina.

Forman la comisión norteamericana los siguientes facultativos.

Dr. H. J. Black, proveniente de Tulsa, Oklahoma; Dr. Mrs. E. M. Bird, Worcester, Mass; Dr. Anna Bartsch Dunne, Washington, D. C.; Dr. Walter E. Nichols, Pasadena, California; Dr. Walter T. Parker, Owosso, Mich.; Dr. William D. Peck, Freeport, Ill.; Dr. Harry F. Pohlmann, Middleton N. Y.; Dr. Herbert C. Schlosser, Elkhart, Ind.; Dr. Charles T. Eturgeon, Los Angeles, California.

El doctor Charles T. Sturgeon, dictó una conferencia en la Sociedad de Medicina sobre «Divertículos del Esófago».

Se desarrolló un programa para los huéspedes, en el que figuró la visita a varias Clínicas Quirúrgicas y Médicas.

ANIVERSARIO DE LA ESCUELA DE AGRONOMIA

En el mes de Julio, cumplió su 64.º aniversario la Escuela de Agronomía, establecimiento de enseñanza superior de esta rama universitaria, cuyo Director es el Profesor don Germán Greve, y cuyo alumnado sigue la carrera de Ingeniero Agrónomo.

Se verificaron diversos actos para festejar dicha fecha, en los cuales participaron además los alumnos y profesores de la Escuela de Veterinaria y de la Escuela Práctica de Agricultura.

ESCUELA DEL AIRE

Así ha denominado el Departamento de Extensión Cultural, su nueva actividad difusora por intermedio de la radiotelefonía, para la cual han prestado gentilmente su concursó varias Estaciones particulares.

Damos los temas de algunas de estas transmisiones culturales; en uno de los programas diarios, para dar una idea de su importancia; y las bases de estos cursos, para su mejor aprovechamiento por los alumnos:

10.30 horas, por Radio Siam C. B. 97:

Curso N.º 15.—Pequeña historia de la música. Profesora Sra. Rossi Garnitz de Locke.

11.45 horas, por Radio España C. B. 126:

Curso N.º 16.—«Aprendamos un poco de física».

Tema de hoy: Moléculas, átomos, electrones y núcleos. Profesor, Dr. Rodolfo Wilcke.

Curso N.º 21.—«Higiene». Profesor, Dr. Alfredo Taborga.

13 horas, por Radio O'Higgins C. B. 144:

Curso N.º 5.—«Hojeando la Crestomatía Castellana».

Tema de hoy: 1. Orígenes del teatro; 2. Lope de Rueda; 3. El paso «Las Aceitunas». Profesora señorita Elvira Guzmán de la Cuadra.

17.15 horas, por Radio del Pacífico C. B. 114:

Curso N.º 12.—«Inglés Práctico Inicial».

Tema: The Class-Room. Profesor, Dr. Julio Plaut.

17.45 horas, por Radio Chilena C. B. 62:

Curso N.º 9.—«Cuestiones comerciales y financieras relacionadas con la contabilidad».

Tema: Características del cheque. Profesor don Mario Vergara.

Curso N.º 19.—«Bacteriología».

Tema: Generalidades y definiciones. Profesor Dr. Miguel Neira.

18.45 horas, por Radio Hucke C. B. 93:

Curso N.º 14.—«Alemán práctico inicial».

Tema: Die Familie. Profesora señorita Elisabeth Rumbit.

19 horas, por Radio Sociedad Nacional de Agricultura C. B. 57 y C. B. 1180:

Curso N.º 3.—«Idioma patrio usual».

Tema: ¿Qué es el lenguaje? Su nacimiento y su vida.

En el orden social, político, histórico y psicológico. Lenguaje hablado y lenguaje por signos. Profesor don Miguel Anabalón Mora.

22.30 horas, por Radio Otto Becker C. B. 89 y C. B. 1170:

Curso N.º 2.—«Formación del alma infantil» (psicogénesis).

Tema: Influencia del cinematógrafo en la Psicología del niño. Profesor Dr. Alberto Gallinato.

Curso N.º 17.—«Educación Moral». Profesor don Orestes Vera.

B A S E S

La mayor parte de los cursos proporcionan, gratuitamente, «apuntes-guías» a los alumnos que se matriculan por correo, de acuerdo con el siguiente reglamento provisorio:

1.º El candidato a alumno solicitará matrícula por carta, solamente para su curso;

2.º Invocará la palabra o frase que servirá de señal de que se ha escuchado completa la transmisión de la clase correspondiente;

3.º Indicará: a) Nombre completo; b) Domicilio; c) Número del carnet de identidad, en lo posible; d) Profesión, oficio o empleo; o bien, colegio y curso en el cual estudia actualmente;

4.º También indicará la institución por intermedio de la cual será atendido (colegios, oficinas, fábricas, fundos, minas, instituciones sociales, tiendas, almacenes, etc.);

5.º El Departamento de Extensión Cultural les enviará «apuntes-guías» por intermedio de los jefes, directores o presidentes de las instituciones mencionadas anteriormente, como un complemento pedagógico eficaz de las audiciones, y

6.º A todo el mundo se le atenderá solamente por Correo todas las consultas relacionadas con su curso.

PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD MEDICA

Ayer celebró reunión la asamblea general de la Sociedad Médica de Chile, bajo la presidencia del doctor Ezequiel González Cortés.

Después de darse cuenta de la labor del directorio, se procedió a la elección de los nuevos miembros que tendrán a su cargo la directiva de la institución, eligiéndose por unanimidad, a los siguientes facultativos:

Presidente: Dr. Hernán Alessandri; Vice-presidente: Dr. Rodolfo Armas Cruz, y directores, los doctores Ezequiel González Cortés, Gonzalo Corvalán, Domingo Urrutia, Luis Hervé, Víctor Montt, Ramón Valdivieso, Oscar Herrera, Alejandro Olivares, Arturo Droguett, Augusto Spencer, Gregorio Lira y Manuel Losada.

DOCTOR EN AGRICULTURA

El Ingeniero Agrónomo de la Universidad de Chile, don Leodidas Durán Moya, después de brillantes estudios en la Universidad de Berlín, obtuvo el título de Doctor en Agricultura, en la especialidad de Entomología.

Los conocimientos del señor Durán pueden ser utilizados en nuestro país con verdadero provecho para la industria agrícola, cuya producción se ve mermada en muchos rubros por la acción nociva de insectos dañinos.

HOMENAJE A SIMÓN BOLÍVAR

El 27 de Julio se efectuó en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, ante una numerosa concurrencia, el acto organizado por el Instituto Chileno - Venezolano de Cultura, en conmemoración del aniversario del natalicio de Simón Bolívar y en conmemoración del 2.º aniversario de la institución.

Asistieron a este acto, personal de la Legación de Venezuela y los Ministros de Guatemala y Haití que presidieron la reunión.

Se dió comienzo a la velada con la ejecución del Himno Nacional de Chile, que fué cantado por el coro de la Escuela Simón Bolívar. En seguida se ejecutó el Himno Nacional de Venezuela.

A continuación, don Juan Gómez Millas, Presidente del Instituto, pronunció un discurso alusivo, mencionando los más culminantes actos de la vida de Bolívar.

Después de algunos números de poesía y música venezolana, don Gonzalo Comero, dió lectura a fragmentos de la conocida carta de Jamaica, de Simón Bolívar, por la que propiciaba la unión de las repúblicas de América.

UN AMERICANISTA

En el mes de Agosto realizó una breve visita a nuestro país el Profesor norteamericano señor Samuel Guy Inman, fundador y Director de la revista «La Nueva Democracia» que se publica en Nueva York, y en la cual colaboran distinguidos escritores de toda la América española.

El Profesor Inman ha sido un precursor de la política de buen vecino, propiciada hoy por el Presidente Roosevelt. Hace veinte años, después de una visita de estudio en los países indo-españoles, inició una sostenida campaña, notable por su valentía en aquella época, condenando

la política de intervención en los asuntos internos de estos países que era frecuente para amparar la penetración de capitales norteamericanos, y aconsejando el mantenimiento de buenas relaciones con la América Latina, sobre la base de «respeto mutuo, igualdad jurídica y libertad política».

El distinguido visitante llegó a Santiago, al frente de un grupo de veinte profesores norteamericanos que visitan Argentina, Brasil y Chile, haciendo estudios para cooperar al estrechamiento de relaciones con Estados Unidos.

MONUMENTO A DON JOSE TORIBIO MEDINA

El Ministro de Educación y Profesor universitario don Juan Antonio Iribarren envió un mensaje, solicitando la autorización legislativa para erigir un monumento por suscripción popular a la memoria del eminente historiador y bibliógrafo chileno, don José Toribio Medina.

Reproducimos el texto de este Mensaje:

«Conciudadanos del Senado y de la Cámara de Diputados:

»El 11 de Diciembre próximo se cumplirán diez años del fallecimiento del notable publicista, historiador y bibliógrafo don José Toribio Medina, y hasta la fecha el país no le ha rendido el homenaje que merece su inmensa obra para la cultura hispanoamericana.

»Hasta los últimos días de su laboriosa existencia, el señor Medina consagró su actividad a la investigación histórica, y especialmente a la publicación de documentos relacionados con la historia americana y española, en lo que se refiere a los documentos geográficos de los siglos XVI y XVII, y al inventario de la producción intelectual de todos los países americanos de habla hispana. Por eso se le ha calificado como «el mayor bibliógrafo de la cristiandad», y el ilustre publicista don Rafael Altamira, ha llegado a decir que no se puede estudiar ningún punto de la historia americana, sin recurrir a las obras de nuestro compatriota.

En algunos de esos aspectos de la investigación histórica, el aporte del señor Medina es de fundamental importancia; por ejemplo, lo que se refiere a la introducción de la imprenta en América, a la historia de la Inquisición en las posesiones españolas, a la literatura nacional y al desarrollo de la enseñanza pública. Las colecciones de «Documentos Inéditos para la Historia de Chile» y de «Historiadores y Documentos para la Historia Nacional»; son exponentes de su consagración absoluta a estos trabajos, que le conquistaron un renombre universal, a tal punto que el Conservador del Museo británico, Mrs. Garnett, calificó uno de sus libros como «gloria de la erudición del siglo XIX».

La trascendencia de publicista del señor Medina ha sido reconocida en todos los países de habla hispana, y es grato para el orgullo nacional dejar testimonio de que ya se le han rendido tributos de admiración más allá de nuestras fronteras. Bastará recordar que a la Biblioteca del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, que funciona en México, y que fué organizado de acuerdo con la resolución de la Conferencia Panamericana de La Habana, de 1928, se le ha dado el nombre de nuestro compatriota, y que el salón de la Fundación Hispánica de la

Biblioteca del Congreso de Washington, ostenta el nombre del señor Medina, entre los grandes escritores americanos del pasado siglo, junto a Bello y Sarmiento.

Estos antecedentes bastan para presentarlo como un ejemplo a la juventud estudiosa.

Finalmente, os debo recordar la donación íntegra de su Biblioteca, tesoro de la más alta calificación por su valor intrínseco y documental, solicitado por todas las grandes Bibliotecas de América, a nuestra Biblioteca Nacional, para justificar la expresión de la gratitud con que el país conserva su nombre y de la admiración de sus conciudadanos por tan fructífera y abnegada labor.

En mérito de los antecedentes expuestos, tengo el honor de someter a vuestra deliberación el siguiente, PROYECTO DE LEY:

ARTÍCULO ÚNICO.—Autoízase la erección, en Santiago, de un monumento, costeadado por subscripción popular, destinado a perpetuar la memoria del ilustre historiador don JOSÉ TORIBIO MEDINA.

Este monumento deberá levantarse en los jardines de la Biblioteca Nacional.»

VINCULACION CULTURAL ENTRE EE. UNIDOS Y CHILE

La señora Amanda Labarca, Directora de las Escuelas de Temporada y Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Chilena de Cooperación Intelectual, al regreso de su actuación en el Congreso Científico celebrado últimamente en Washington, dió respuesta a una felicitación del Embajador de los Estados Unidos, Excmo. Sr. Claude Bowers, en los siguientes términos:

«Muy distinguido señor Embajador: Gratísimo ha sido para mí recibir la suya del 6 del presente, en la cual Ud. generosamente valoriza mi aporte al éxito del Congreso Científico, celebrado hace poco en Washington, y mi obra de cooperación intelectual y de acercamiento entre nuestros pueblos.

»Mi marido y yo encontramos en los círculos gubernativos de Washington y en el elemento intelectual de los EE. U.U, una amplia comprensión de los problemas que afectan a los dos continentes y una estimación justa del valor de la colaboración que mutuamente pueden prestarse. Queda, sin embargo, mucho que hacer por llevar tal convencimiento al gran público hasta ahora tendenciosamente informado, por agencias que han sembrado desconfianza recíproca entre los dos continentes. Sin embargo, estoy cierta de que tales prejuicios, que han comenzado ya a disiparse en algunos sectores, desaparecerán totalmente en un futuro muy próximo, despejando con ello el camino de una efectiva y fecunda colaboración interamericana.

»Siempre me encontrará Ud. dispuesta a colaborar en tal obra, en la cual me es permitido a la vez servir a mi país y expresar mi cariñosa estimación por los Estados Unidos.

»Agradeciendo en Ud. las múltiples y cordiales atenciones que recibí de sus compatriotas, le saluda y queda como siempre a sus órdenes, su atenta S. S. y amiga. — AMANDA LABARCA H.»

EL PROFESOR RALPH STEELE BOGGS

Estuvo de visita en nuestra capital el distinguido folklorista norteamericano Dr. Ralph Steele Boggs. Catedrático de Filología Hispanoamericana en la Universidad de North Carolina. El profesor Boggs ha dedicado sus mejores esfuerzos a las investigaciones del folklore de su patria y de los países americanos. Fruto de su trabajo son las excelentes bibliografías que sobre dichas materias ha publicado en el «Handbook of Latin American Studies», en el «Southeastern Folklore Quarterly» y en diversas revistas europeas.

Su extraordinaria versación en esta disciplina científica lo ha hecho merecedor del título de Director del Folklore de las Américas. El profesor Boggs acompañado por su esposa, permaneció algunas semanas entre nosotros dedicado a recoger los datos que necesita para sus próximas publicaciones.

CONFERENCIAS SOBRE LITERATURA FRANCESA

En el ciclo de conferencias organizado por el Instituto Chileno-Francés de Cultura, filial de la Comisión de Cooperación Intelectual, el profesor don Oscar Vera, en el ramo de francés y cultivador y traductor de las letras francesas, dió una interesante conferencia sobre la obra poética de Paul Valéry.

El Prof. Vera ha hecho magníficas traducciones de «La Joven Parca» y de «El Cementerio Marino», de dicho autor, que han merecido elogios del propio Valéry.

En el mismo ciclo de conferencias, se ha tratado al poeta Mallarmé, al novelista Duhamel y al tratro francés contemporáneo, en particular en las obras de vanguardia.

55.º ANIVERSARIO DE LA ESCUELA PRACTICA DE AGRICULTURA

El 16 de Agosto celebró el 55.º aniversario de su fundación la Escuela Práctica de Agricultura, prestigioso plantel que ha desarrollado una vasta labor en la enseñanza agrícola.

El 16 de Agosto de 1885 bajo la administración Santa María, este plantel se estableció definitivamente con la cooperación del sabio francés don René L. Lefeuvre y con la ayuda de la Sociedad Nacional de Agricultura.

En este establecimiento, que se iniciara en aquella época con sólo 22 alumnos de matrícula, hoy reciben enseñanza práctica agrícola varios centenares de jóvenes, entre los cuales se cuentan numerosos estudiantes de naciones americanas, muchos de los cuales, ya graduados, prestan valiosos servicios a la agricultura de sus respectivos países.

Actualmente la Escuela de Agricultura pertenece a la Universidad de Chile, en su calidad de Escuela de Aplicación de la Facultad de Agronomía y la enseñanza que imparte está destinada, con la moderna ley de colonización que nos rige a formar el pequeño propietario y parcelero.

Todos estos aspectos interesantes de la labor educacional - agrícola de la Escuela, han encontrado en su actual director, don Baldomero Orellana, y en todos los demás directores que le han precedido en su cargo, sus más entusiastas fomentadores, lo que explica claramente el alto pie en que se encuentra y los grandes servicios prestados al país en la producción agrícola.

VISITA ESTUDIANTIL

Hace poco regresó del Brasil una delegación de estudiantes de 5.º año de Leyes de la Universidad de Chile, que estuvieron en la República del Atlántico por una quincena, en viaje de estudios y de unión americana. La delegación iba presidida por el Profesor de Derecho Civil de nuestra Universidad, don Manuel Sommariva, y fué objeto de múltiples atenciones.

CURSOS BREVES

El 15 de Agosto se abrió la matrícula de los 66 Cursos Breves que en el presente segundo semestre hará funcionar la Universidad.

Estos Cursos se han agrupado para su mejor desarrollo en Cursos Breves Vespertinos, para egresados de los establecimientos de enseñanza media (liceos, escuelas normales, institutos comerciales, etc.), y, en general, para personas de mayor cultura que desean aumentar sus conocimientos en determinadas especialidades útiles.

Cursos Breves Nocturnos, para personas que ejercen profesiones u oficios y que deseen aumentar su eficiencia en el desempeño de su trabajo habitual.

Cursos Breves Dominicales, con vista a la formación y entrenamiento de participantes en campañas nacionales de difusión cultural.

RELACIONES CULTURALES ENTRE CHILE Y EE. UU.

A comienzos de año se puso en vigencia entre el Gobierno de Chile y el de los Estados Unidos, la Convención de Relaciones Culturales, aprobada en la Conferencia de Consolidación de La Paz, de Buenos Aires. Chile concedió a Estados Unidos dos becas y de la terna, que este país le enviara designó becarios a las señoritas Dorotea Fiel y Esther Matthews.

El Gobierno de Estados Unidos concedió cuatro becas oficiales al de Chile y ha comunicado que de la terna que se le pasará en su oportunidad, ha elegido por reunir los mejores antecedentes a la señora María Marchant de González Vera, a don Jorge del Canto Schiam, a don Leopoldo Seguel y a don Carlos E. Salazar Justiniano.

De los elegidos el señor Seguel, profesor de Matemáticas, el señor Justiniano, ingeniero, y el señor Del Canto ya están en los Estados Unidos disfrutando de becas concedidas el año anterior por el Instituto Internacional de Educación.

En cuanto a la señora Marchant de González Vera, podemos informar que recibió su «Master of Arts» en 1928 en la Universidad de Columbia, a donde fué con sus medios. Posteriormente ha sido profesora en los Liceos de Niñas de Curicó y N.º 3 de Santiago, en la Escuela de Bellas Artes, en el Liceo Experimental Manuel de Salas. En 1936 fué contratada por el Ministerio de Educación de Venezuela y allí fué profesora del Instituto Pedagógico, organizadora y primer Director del Liceo de Aplicación Anexo, presentó un proyecto de organización de las Escuelas de Artes y Oficios de Caracas. En Chile, además, ha sido Inspectora de las Escuelas Técnicas y participó con doña Irma Salas Silva en la organización del Servicio de Bienestar Estudiantil de la Universidad de Chile.

LA COMISION CHILENA DE COOPERACION INTELECTUAL

celebró el 10.º aniversario de su fundación

Recientemente cumplió diez años de existencia, al servicio del acercamiento intelectual y espiritual de las instituciones culturales del país y muy especialmente con las naciones americanas, la Comisión Chilena de Cooperación Intelectual.

Con este motivo se realizó en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, sede de esta entidad, una velada literaria que fué presidida por el Ministro de Educación, don Juan Antonio Iribarren, el Presidente de la Comisión, don Juvenal Hernández; el Embajador de Colombia, don Francisco J. Chauv; el Ministro de Francia, Conde de Sartiges; el Sub-Secretario de Educación, don César Bunster, la señora Amandá Labarca y el Secretario General de la comisión, don Francisco Walker Linares.

Primeramente usó de la palabra don Juvenal Hernández, quien en una brillante disertación se refirió a la importante labor desarrollada por la Comisión y a la espléndida acogida que siempre ha encontrado en las diversas reparticiones culturales del país y del extranjero, todo lo cual ha permitido que esta entidad haya podido colocarse en un plano especial para el desarrollo de su cometido de acercamiento cultural entre las naciones.

Después de algunos números de piano el Secretario General de la Comisión, y fundador de ese organismo, don Francisco Walker Linares, hizo primeramente una relación de la forma en que se iniciaron las actividades de la Comisión en 1930, rindiendo un homenaje a don Armando Quezada Acharán, quien en esa época, como Rector de la Universidad, acogió con todo entusiasmo la nueva idea traída al país de fundar esta entidad cultural.

A continuación esbozó una historia del nacimiento de la Cooperación Intelectual en el mundo, desde la Liga de las Naciones en 1920, recalcando la gran acogida que le dispensó Francia, con su Instituto de París, en donde todos los trabajadores intelectuales del mundo han encontrado un ambiente siempre propicio para las manifestaciones del espíritu. Destacó también el señor Walker el mérito de la Cooperación Intelectual como elemento indispensable en la conservación de la paz.

EL DR. CARLETON S. SMITH

Hizo una visita a nuestra ciudad el eminente profesor americano, Dr. Carleton Sprague Smith, enviado del Comité de Relaciones Interamericanas de Música, Presidente de la Sociedad Americana de Musicología y jefe de la División de Música de la Biblioteca Pública de Nueva York, que permaneció una semana entre nosotros, con el objeto de conocer el ambiente artístico y en especial el movimiento musical chileno.

El Dr. Smith fué recibido oficialmente por la Facultad de Bellas Artes, por la Comisión de Cooperación Intelectual, por la Asociación Nacional de Compositores y por el Instituto Chileno Norteamericano de Cultura. El distinguido visitante dió varias conferencias y un concierto.

HOMENAJE AL EXPLORADOR STEPHENS

La Universidad de Chile conmemoró el primer centenario del famoso viaje y libro de un ilustre explorador y diplomático norteamericano, Mr. John L. Stephens, a las hasta entonces poco conocidas regiones de los Mayas de Centroamérica y México. Este viaje y este libro pueden considerarse como el punto de partida del gran vuelo que tomaron los estudios americanistas y de la rectificación del concepto que tenía antes el mundo acerca de las culturas americanas prehistóricas. La conmemoración consistió en una velada, que tuvo lugar en el salón de actos de la Universidad, presidida por el Rector, Consejo directivo, el Director del Museo Histórico Nacional, don Aureliano Oyarzún y los Excmos. Embajadores de Estados Unidos, Bolivia, Colombia, Perú, Ministros del Ecuador y Haití, Encargados de Negocios de Santo Domingo y secretarías y personal de Embajadas y Legaciones de los diversos países de Hispanoamérica, y durante la cual disertó sobre el significado del centenario que se celebra, el Ministro de Guatemala, Excmo. señor Virgilio Rodríguez Beteta, conferenciante de Mayismo en universidades norteamericanas y europeas y que en 1937 dictó un curso de verano sobre la materia en la Universidad de Chile.

La conferencia, que duró una hora, fué ilustrada con numerosas e interesantes dispositivas que proyectaron sobre el lienzo los diversos pasajes del libro y del viaje de Mr. John L. Stephens.

Presentó al conferenciante el Rector de la Universidad, don Juvenal Hernández.

EN HONOR DE LA PROFESORA SRTA. IRMA SALAS SILVA

La Dirección General de Educación Secundaria y el Liceo Experimental «Manuel de Salas» rindieron en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, un homenaje a la profesora señorita Irma Salas Silva, en reconocimiento a la labor que ha realizado en favor de la implantación de las nuevas tendencias pedagógicas en la enseñanza media de nuestro país y por su actuación en el Congreso Científico Americano, celebrado en Washington, al cual asistió en representación del Gobierno y de la Universidad de Chile.

La señorita Salas presentó interesantes trabajos de carácter pedagógico al Congreso Científico, motivo por el cual recibió felicitaciones especiales de autoridades educacionales norteamericanas, las que fueron transmitidas a las autoridades correspondientes de nuestro país. Además, fué designada honoris causa Doctora en Letras del Elmira College de Nueva York.

ANIVERSARIO DEL INSTITUTO PEDAGOGICO

Con diversos actos y veladas culturales, el alumnado y profesores del Instituto Pedagógico, celebraron el 51.º aniversario de la fundación de este Instituto, dependiente de la Universidad, establecimiento que prepara al profesorado de Educación Secundaria, y desarrolla actividades científicas relacionadas con la pedagogía en general.

Al festejar esta fecha, se rememoró la influencia que este plantel ha tenido en la educación de diversos países de América, por medio de los numerosos alumnos de todo el continente que hacen en él sus estudios, y por obra de las misiones educacionales, formadas por profesores egresados del Instituto, que están contratando continuamente diversos Gobiernos americanos.

Así, el Instituto ha contribuido poderosamente a estimular la confraternidad y el intercambio espiritual entre Chile y las naciones hermanas.

RECEPCION DE MIEMBROS ACADEMICOS

Presidida por el Decano, doctor Armando Larraguibel, celebró una sesión solemne la Facultad de Biología y Ciencias Médicas de la Universidad de Chile, con el objeto de recibir a los nuevos miembros académicos de esa Facultad, señores César Garavagno, antiguo y prestigioso médico de Talca, y Alcibíades Santa Cruz, médico y profesor de la Universidad de Concepción.

Hizo la presentación del señor Garavagno, el profesor Vargas Salcedo, destacando la importante labor profesional desarrollada por aquel facultativo. Se refirió también a su labor materializada en hechos en beneficio de la ciudad de Talca, como el progreso del Hospital de Talca.

Habló a continuación el doctor Garavagno agradeciendo la distinción de que le hacía objeto la Facultad, desarrollando en seguida un estudio sobre el médico italiano Forlanini, gran impulsador de la cirugía de la tuberculosis y neumotórax.

La presentación del académico señor Santa Cruz fué hecha por el doctor Noé, refiriéndose a sus excepcionales condiciones médico-pedagógicas, puestas al servicio de sus alumnos en su cátedra de la Universidad de Concepción. Agradeció el señor Santa Cruz la designación de que era objeto de parte de la Facultad, leyendo finalmente un interesante trabajo sobre su especialidad.

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD

Con motivo de haber sido designado Ministro de Defensa Nacional, el Rector don Juvenal Hernández, asumió en el mes de Octubre la

Rectoría de la Universidad, el Vicerrector y Decano en ejercicio de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, señor Arturo Alessandri Rodríguez, a quien le correspondía reglamentariamente el reemplazo de estas altas funciones.

El señor Hernández retendrá la propiedad de su cargo, mientras desempeña la cartera para que fué llamado por el Jefe del Estado.

INVITACION A UN PROFESOR CHILENO

El Profesor de Historia don Ricardo Donoso Novoa, autor de varias obras de este ramo, Director del Archivo Nacional y Presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, fué invitado por la Universidad de Cuyo y por la Academia Nacional de la Historia de la vecina República a dar algunas conferencias de la especialidad que posee.

El señor Donoso inició su ciclo de conferencias en la Universidad de Cuyo, Mendoza, con el tema: «El mendocino Dr. Juan Martínez de Rozas y la independencia de Chile». Fué presentado en el acto respectivo por el Rector de aquel Instituto Superior Dr. Edmundo Correas, quien se refirió en gentiles términos a la personalidad del conferenciante chileno y a las vinculaciones culturales entre las dos naciones que comenzaron juntas su independencia política y han continuado unidas por lazos de fraternidad.

De la producción intelectual chilena — expresó el Rector señor Correas — ninguna como la historia ha ganado tanta simpatía entre los argentinos. Y con razón, no solamente porque escritores como Barros Arana, Vicuña Mackenna, Medina, y diplomáticos cultísimos, hombres de letras al mismo tiempo como Lastarria y Errázuriz, la difundieron en la Argentina, sino porque no hay nación americana que cultive la literatura histórica con mayor maestría y perfección.

DELEGACION DE MEDICOS CHILENOS A BUENOS AIRES

Con motivo del 5.º Congreso Panamericano de la Tuberculosis que se celebró en Buenos Aires del 13 al 17 de Octubre, la delegación de los médicos chilenos que asistió estaba compuesta de los siguientes tisiólogos:

Consejeros de la Ulast: Drs. Orrego Puelma y Alonso Vial.

Relatores del Congreso: Drs. Miguel Berr, Salvador Díaz, Rubén García V., E. García Suárez, Fernando García Blest, Enrique Pereda y Julio Urrutia.

Directores de la Sociedad Chilena de Tisiología: Drs. G. Corbalán Trumbull, Jorge Gundelach y Osvaldo Vigorena.

Secretario General de la Sociedad Chilena de Tisiología, Dr. Hernán Oyanguren M.

Asistieron, además, distinguidos tisiólogos de Santiago y provincias, entre otros los Drs. Rolando Castañón, Gilberto Zamorano, Rafael Hevia, Manuel Marín, Pérez de Arce y socio de la Sociedad Chilena de Tisiología.

EXPOSICION DEL LIBRO ARGENTINO

En la segunda quincena de Octubre, llegó a nuestra capital el escritor argentino, Antonio Aita, Secretario General de la Comisión Argentina de Cooperación Intelectual, quien traía la simpática misión de hacer conocida la producción intelectual de su país, por medio de la Exposición del Libro Argentino, que ya había mostrado en Río Janeiro, y que será llevada después a Lima y demás capitales del continente hispanoamericano. Al mismo tiempo que la Exposición, el programa incluía un ciclo de conferencias sobre literatura argentina, a cargo del mismo escritor Aita y de intelectuales chilenos, como un medio de mayor vinculación espiritual entre ambas naciones.

El señor Aita encontró la mejor acogida de parte de la Universidad de Chile, de la Comisión Chilena de Cooperación Intelectual, de los escritores, de la prensa y del Gobierno.

La Exposición fué abierta en uno de los grandes halls interiores del edificio central universitario, y constituyó un completo éxito. Fué visitada por el Jefe del Estado, personalidades del Gobierno, de la diplomacia y de todas las actividades culturales chilenas.

En el Salón de honor y la Sala de conferencias de la Casa Universitaria, se desarrollaron diversas veladas de divulgación de la literatura argentina, siendo una de las más interesantes la que el huésped argentino dió sobre una síntesis del desarrollo de las letras argentinas y de sus actuales valores.

El escritor Aita, que es uno de los más prestigiosos representantes de la alta crítica de su país, autor de «Analecta» y de otros difundidos libros de esta rama literaria, dejó cordiales vinculaciones con la intelectualidad y el profesorado universitario chilenos.

RECOMPENSAS DISCERNIDAS EN EL SALON NACIONAL DEL PRESENTE AÑO

El Jurado de Recompensas del Salón Nacional procedió, después de una labor acuciosa, a otorgar las siguientes recompensas oficiales de este importante concurso anual.

Grupo de exponentes de artistas nacionales y extranjeros residentes:

A. Sección pintura (óleos), fueron agraciados los siguientes:

Con medallas de plata: Señores Darío Contreras Muñoz y Luis Comincini.

Con terceras medallas: Señora Luisa Besa de Donoso, señorita Margot an der Führen Noll, señorita Adelaida Shanklin Alquizar y señores Aristodemo Lattanzi Falabella y Pietro Zuffi.

Con menciones honoríficas: Señora Delfina González de Cruzat, señoritas Flor Orrego Ortíz y Matilde Pérez de la Cerda y señores Ricardo Gorchs Rabat, Nicanor Ortíz Alúrralde y Rogelio Silva Maturana.

B. Sección dibujo, acuarela, gouache, pastel, etc., otorgáronse las siguientes:

Medalla de oro: Señor Alberto H. Cabézón Acevedo (acuarela).

Medallas de plata: Señorita Raquel Armanet Besa (pastel) y señor Thomas Roessner Kamke, (gouaches).

Terceras medallas: Señoras Carlos Swinburn Izquierdo (acuarela) y Alfredo Araya Gómez (dibujo).

Menciones honoríficas: Señora Luisa Besa de Donoso (pastel) y señores Ricardo Gorchs Rabat (acuarela), y José Machado Ruiz (dibujo).

C. Sección escultura: Otorgóse mención honorífica a don Fernando Herrera Ojier.

E. Sección Arte Decorativo y Aplicado: Otorgáronse:

Tercera medalla, a don Luis Comincini (Fresco).

Mención honorífica, a don Carlos Valdés Mujica (Panneaux de lacas).

Grupo Internacional

A. Sección pintura, óleos: Otorgáronse:

Medalla de oro: Señor Carlos de Santiago Vásquez.

Medalla de plata: Señor Gustavo Salingré.

HOMENAJE ARAUCANO AL POETA LILLO

El Grupo Cultural Araucano, formado por representantes genuinos de nuestra raza aborígen, organizó un acto de homenaje al poeta Samuel A. Lillo, que ha cantado en varias de sus mejores producciones a la estirpe heroica que inmortalizó Ercilla. Como se sabe, el señor Lillo fué Profesor de la Facultad de Derecho, de la docencia secundaria y Pro-Rector de la Universidad. Hoy acogido al descanso de sus largas y fecundas actividades, continúa cultivando la poesía, en una perenne juventud creadora.

La velada fué presidida por el Rector de la Universidad, varias autoridades educacionales y el Presidente del Grupo Cultural Araucano, don Juan P. Caniuqueo. Ofreció el homenaje este último destacando la labor araucanista del señor Lillo; y don Felipe Inalfa, disertó sobre los problemas fundamentales de la raza araucana. El poeta agradeció el acto en una bella oración literaria.

OCHENTA AÑOS

El 20 de Octubre cumplió ochenta años de una vida venerable como escritor, maestro y hombre público, el ex-Rector de nuestra Universidad y actual miembro del Consejo, don Domingo Amunátegui Solar.

El señor Amunátegui llega a esta avanzada edad, en plena actividad literaria. Recién acaba de entregar a las prensas su último libro: «Recuerdos del Instituto Nacional», establecimiento del que fué profesor largos años, como su ilustre padre, historiador y hombre público como él.

Larga y variada es la lista de obras con que nuestro ex-Rector ha enriquecido el catálogo de Ediciones de la Universidad; y, en sus últimos libros, el señor Amunátegui ha realizado interesantes investigaciones que rectifican muchos errores históricos, y sitúan la historia en un plano elevado, libre de apasionamientos dogmáticos o políticos, con un propósito científico y moderno de hallar la verdad. Hay, así una actitud renovadora en su fecunda labor, que es honrosa en su perenne actividad intelectual.

El señor Amunátegui recibió muchos parabienes en sus 80 años, y, con este motivo, sus colegas del Consejo Universitario le ofrecieron una manifestación.

AYUDA A ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS

En sesión celebrada por el Consejo Universitario, se dió cuenta de una declaración del Vicerrector, don Arturo Alessandri, por la que ha resuelto ceder a la Universidad — como lo ha hecho ya con los emolumentos que le corresponde percibir en su calidad de Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales — el monto íntegro de los sueldos y demás asignaciones que devengue en su carácter de tal mientras desempeñe la Vicerrectoría, con el objeto de atender a las necesidades del servicio que él mismo determine y a ayudar a estudiantes de escasos recursos, principalmente para la impresión de sus memorias.

El Consejo Universitario tomó conocimiento de esta decisión del señor Alessandri, y acordó aceptar la donación en referencia y autorizarle para que gire con el objeto de que atienda a los fines anteriormente expresados y con cargo al ítem respectivo del Presupuesto Interno de la Universidad, las sumas de dinero correspondientes a los sueldos y demás asignaciones no devengadas por él, en atención a que dichos sueldos o asignaciones habrán de incorporarse al patrimonio de la Universidad al término del año financiero.

De esta manera el Vicerrector de la Universidad de Chile habrá de contribuir de una manera efectiva a una de las necesidades inmediatas de los estudiantes pobres, como es la de la frecuente dificultad que encuentran en la falta de recursos para las impresiones de sus memorias, que irrojan gastos crecidos, dado el precio elevado que hoy día alcanzan los trabajos de imprenta. Se contribuye así a salvar la dificultad del estudiante que ha terminado sus estudios y no puede optar a su título porque no le es dado cumplir con una de las disposiciones universitarias, gracias a la resolución del Vicerrector que ha creado con su ayuda un fondo para salvar estas necesidades.

EN RECUERDO DEL MAESTRO

El alto prestigio científico que el Dr. Lucas Sierra supo conquistar en los centros de la medicina y de la cirugía, se puso de relieve con motivo de su fallecimiento, despertando en la propia patria un hondo sentimiento de pesar por la desaparición del hombre de ciencia y del maestro y suscitando más allá de sus fronteras manifestaciones de admiración y simpatía a su memoria.

Llega hasta nosotros el pergamino en que, para expresar su condolencia, inscribiera frases que realzan la consideración que merecía al Colegio Americano de Cirujanos, del cual el Dr. Sierra fué socio honorario.

Es una verdadera obra de arte, encerrada en primorosa carpeta de cuero repujado con el escudo de la institución. Y dice así:

«La Junta de Regentes del Colegio Americano de Cirujanos se ha impuesto con profundo sentimiento de la muerte de su socio honorario, Dr. Lucas Sierra.

»A su afligida familia y amigos, hacemos llegar nuestra sincera simpatía, y como muestra de nuestro respeto a su memoria deseamos transmitirles este homenaje.

»Y en prueba de ello colocamos el sello del Colegio Americano de Cirujanos. — **George P. Miller**, presidente. — **Irvin Abell**, presidente de la Junta de Regentes.»

ANIVERSARIO DE LA ESCUELA DE ARQUITECTURA

En el mes de Noviembre cumplió su 45.º aniversario la Escuela de Arquitectura, establecimiento que durante este período de tiempo ha logrado preparar el personal técnico capacitado para dirigir el gran desarrollo de la edificación moderna en nuestro país, y ha encaminado esta útil profesión por una sólida vía de eficiencia, sin olvidar, al mismo tiempo, las preocupaciones estéticas que tanto valorizan el urbanismo.

Los arquitectos chilenos no desmerecen, en ambas de las referidas disciplinas, de los profesionales de las mejores Universidades extranjeras, y han obtenido numerosos triunfos en el exterior, en abierta competencia.

Dirige actualmente nuestra Escuela el arquitecto don Camilo Mori secundado por un eficiente profesorado.

CURSO DE DERECHO CIVIL COMPARADO

En Noviembre puso término el Profesor don Arturo Alessandri Rodríguez al Curso de Derecho Civil Comparado en la Escuela de Leyes de la Universidad de Chile.

Aun cuando este curso estaba destinado a los alumnos del 4.º año de Derecho, asistieron a él, espontáneamente y con regularidad, veintitrés abogados.

Entre este grupo que asistió a clase, figuraban abogados de algunas instituciones de crédito y de previsión y funcionarios de la administración de justicia y de otros servicios públicos.

El señor Alessandri Rodríguez desarrolló, en el presente año, la teoría de los contratos; explicó la doctrina o la teoría de cada institución jurídica, completándola, en cada caso, con la aplicación práctica que le han dado nuestros Tribunales Superiores de Justicia, o sea, con la jurisprudencia.

La exposición metódica, hecha por el señor Alessandri Rodríguez al través del Código Civil Chileno, comparado con los numerosos Códigos extranjeros recién promulgados e inspirados unos en el Código Napoleón y otros en el Código Civil Alemán, manifiesta que nuestra Universidad está al día en el estudio de las materias jurídicas y hace labor provechosa de investigación.

Por otra parte, el estudio de nuestra jurisprudencia deja la impresión de que, en la gran mayoría de los casos sometidos a la consideración de los Tribunales Superiores de Justicia, éstos han fallado con verdadero criterio jurídico.

OBSEQUIO DE BECAS

Con motivo del obsequio que la Universidad de Chile hizo a la de Cuyo, de dos becas para la Escuela de Verano, el Rector de aquel plantel envió una nota de agradecimiento que en su parte pertinente dice:

«Al agradecerle profundamente en nombre de esta casa de estudio, y en el mío propio la concesión de dichas becas debo hacerle presente la intensa satisfacción que me ha producido la favorable acogida dispensada a mi pedido, en cuanto veo en ella una expresión tan elocuente como exquisita de los sentimientos de simpatía y amistad que se profesa en el ambiente universitario chileno, a la joven Casa de altos estudios de Cuyo, sentimientos que — no tendría necesidad de puntualizárselos — son compartidos aquí en la forma más intensa y sincera.

»El intercambio de profesores y alumnos iniciado de modo tan hábil entre la muy ilustre Universidad de Chile y la novel Universidad de Cuyo, recibe con la concesión de las dos becas para los Cursos de Verano, cursos que han conquistado tan merecido prestigio en todo el continente, una nueva y auspiciosa confirmación que permite esperar de él los más espléndidos frutos.

»Confío plenamente en que este intercambio será un sólido vínculo más que una a nuestros países.

»Que ese vínculo no se desate nunca y, que por el contrario, se robustezca incesantemente para felicidad de nuestras dos patrias, son mis mejores votos.

»Aprovecho la oportunidad para hacer llegar a la distinguida señora directora, con un atento saludo, las expresiones de mi consideración más distinguida. — (Fdo.). **Edmundo Correas**, Rector.»

HOMENAJE A HERNANDEZ CATA

El Consejo Universitario rindió un sentido homenaje al diplomático y escritor cubano, don Alfonso Hernández Catá, fallecido trágicamente, y que, como se sabe, fué un cooperador de las Escuelas de Verano de la Universidad de Chile, en las que dictó varios cursos. Se acordó enviar una nota de condolencia al Ministro de Cuba en nuestro país.

MEDALLA AL SEÑOR CLARO SOLAR

La Facultad de Derecho de la Universidad de Concepción ha tenido la feliz idea de reconocer la importancia del magno esfuerzo realizado, desde hace medio siglo, con una perseverancia pocas veces igualada, por el comentador de nuestro Código Civil, el respetable jurisconsulto don Luis Claro Solar, ex Profesor de nuestra Universidad. Le ha obsequiado una medalla de oro, como símbolo de admiración y prueba de gratitud, por los trece volúmenes que lleva publicados, y en los cuales ha venido reuniendo metódicamente todos los elementos acumulados por la jurisprudencia nacional y extranjera, y el Derecho Civil comparado, que permiten a jueces, abogados y, en general, a los hombres dedicados a los estudios jurídicos resolver las dudas y dificultades que a diario ocurren en la aplicación de las leyes.

NUEVO ACADEMICO

Celebró una sesión especial la Academia de Ciencias Económicas de la Universidad Católica, para rendir un homenaje a la memoria de don Darío Urzúa, que fué miembro de ella y para recibir al nuevo académico, don Enrique Marshall, catedrático de Economía y Secretario General de la Universidad de Chile.

Al acto, que fué presidido por el Rector don Carlos Casanueva, concurren el Nuncio de S. S., representantes del Cuerpo Diplomático, académicos, profesores de las diversas facultades de la Universidad Católica, parlamentarios y un público selecto y numeroso.

Después de otros números de la velada, el Profesor de Derecho Internacional de la Universidad Católica, don Alberto Cumming, después de hacer un recuerdo cariñoso a la memoria de los académicos fallecidos, señores Emilio Tagle Rodríguez y Carlos Frontaura de la Fuente, hizo, en breves y elogiosos términos, la presentación de don Enrique Marshall, que se incorporaba a la Academia.

El señor Marshall, después de agradecer las palabras del señor Cumming, manifestó que trataría el tema «El Problema Monetario Nacional», materia de palpitante actualidad y la cual expuso con extraordinaria claridad, documentación y sencillez. El señor Marshall, en realidad, hizo una clase de economía, en varios de cuyos pasajes fué aplaudido.